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 省十二届人大常委会第三十次会议简报组         2017年5月25日 

5月25日下午,省十二届人大常委会第三十次会议分组审议

《省人民政府关于全省脱贫攻坚情况的报告》。第二组由罗亚军委

员召集,殷海清、罗述勇、刘路平委员先后发言。列席会议的省人

大法制委员会委员张早平、永州市人大常委会副主任杨海河、省十二

届人大代表罗玉梅也发了言。

殷海清委员说,赞成报告。建议:1、重视发挥贫困对象自身的

作用。对贫困对象既要输血,更要增强其造血功能,否则即使脱了

贫也稳不住,脱了帽也松不了手。扶贫济困既要发挥扶贫工作队

的作用,更要发挥村支两委的基础性作用。2、要在产业扶贫和劳

动力就业上花大力气。要把扶贫和发展产业结合起来,村民要通

过参与产业和劳动力转移,增加收入,解决贫困。目前在种养业方

面,贫困地区把可利用的项目利用得差不多了,剩下的一大批贫困

村、贫困户找不到产业出路,必须引起重视。3、加大贫困地区的基
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础设施和公共服务投入力度。贫困地区的交通、医疗、水利等设施

建设不能松懈。要重视因病返贫现象,提高农村医疗实际报销比

率。对老弱病残等弱势群体要加大帮扶力度。4、脱贫攻坚的考核

指标、考核方式要合理、可行。经济考核指标的设定必须是通过努

力做得到的指标。如贫困村集体经济收入要达到4万元,这个指标

就普遍反映难实现。5、各类报表、文字资料工作占用扶贫工作以

及村干部的精力和时间太多,宜精简。

罗述勇委员说,建议:1、扶贫先扶志,增强脱贫对象的内生动

力,提高脱贫的主动性、积极性和参与性。思想认识问题不解决,

不仅难以真正脱贫,就算脱了贫也难以巩固。2、“五个一批”产业

扶贫是根本之计。我省探索出的“四跟四走”产业扶贫路子非常

好,可复制,应大力总结推广。3、异地搬迁扶贫要有通盘考虑。搬

走比较容易,搬了以后怎么稳得住,怎么发展是一个大问题,不能

一搬了之。4、脱贫工作要设计好时间表,要实施有序退出,既要防

止拖延症,也要避免急躁症,不能为赶进度临时加码加点。

刘路平委员说,几个问题需要高度重视:一是对农业产业化龙

头企业的扶持不力。我们要搞产业化,龙头企业在哪里? 我们给

龙头企业的扶持在哪里? 一些龙头企业都是要死不活,各方面的

支持得不到,何来产业扶贫? 我们的柑橘、茶叶等扶贫项目都稳不

住,是产业链条有问题,是对龙头企业的扶持有问题。农民分户发

展产业是空话,还是小农经济模式,必须走龙头企业扶贫之路。二

是国家土地流转政策用得不够、不活。扶贫搬迁后,怎么把原有的
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土地进行流转,怎么因地制宜发展生产,搞活经济,要下大力气去

研究。三是贫困地区生态林、水库淹没区的补偿问题。这是高寒

地区少数民族一直反映强烈、没有得到解决的大问题。四是脱贫

退出机制问题。脱贫考核指标刚性约束不够,研究不清楚。现在

农民跟政府想的不是一块,农民想的是不脱贫。建议:要以问题为

导向,针对扶贫攻坚存在的突出问题,一个一个研究解决办法,提

供一些可复制的典型模式,让大家按照这个进行操作。

省人大法制委员会委员张早平说,扶贫攻坚是国策,上下各方

面都十分重视。我省是扶贫攻坚的重点省份,也是民进中央受中

共中央委托督促的省份。建议:1、重视农民自身脱贫的内生动力。

现在,部分农民对国家扶贫攻坚政策认识有误差,认为扶贫是国家

的事,是各级政府的事,“等、靠、要”的思想较为普遍,甚至认为扶

贫攻坚政策是一种福利政策,不愿脱贫,不想办法主动脱贫。2、抓

住扶贫攻坚资金使用这一关键问题。我们担心小额信贷可能存在

金融风险,需要理性对待。3、加强对扶贫攻坚正面典型的宣传,大

力推广发挥自身优势真正脱贫的成功经验,引导广大贫困农民积

极主动脱贫。4、产业扶贫空间很大,是个很实用的长效机制,在我

省未来扶贫攻坚战略中要作为重中之重。

永州市人大常委会副主任杨海河说,建议:1、对精准扶贫工作

要全面思考,要把扶贫工作与农村工作、城市工作作为一个整体来

考虑。脱贫攻坚不能是阶段性的,要真正解决这个问题就要全面

研究农村工作。农村到底是什么状况? 组织管理体系是不是健
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全? 扶贫要从研究“三农”问题入手,综合解决,并从组织体系、政

策体系上多考虑。2、扶贫要充分整合各方面的资源和力量,形成

扶贫合力。扶贫考核要科学合理。

省十二届人大代表罗玉梅说,1、要在舆论上正确引导,解决

“扶贫扶懒汉”的问题。现在脱贫工作是“群众脱贫不着急,干部急

着要脱贫”。要努力激发贫困群众的脱贫内生动力,扶贫先扶志,

致富先治心,树立“辛勤劳动为荣、好逸恶劳为耻”的社会舆论氛

围。2、对基层干部不要过度责备,切实解决埋怨畏难情绪问题。

要惩戒不作为、乱作为的干部,但也不可过分苛责基层干部,对基

层干部要多加鼓励,奖罚分明。3、在产业扶贫上进一步加大力度,

这是脱贫的根本出路。各地要因地制宜,加大产业扶持力度,进一

步出台配套扶持政策,吸引更多大型企业参与扶贫。希望有关部

门对绥宁发展林下经济和油茶、茶叶产业予以更大支持,对旅游产

业给予更多扶持。4、切实解决因病致贫、因病返贫问题。加大对

贫困地区的医疗救助、医疗报销力度。新型农村合作医疗、大病救

助等社会保障要加强,要放宽报销范围和种类。5、认真对待异地

扶贫搬迁,妥善解决以往识别不精准的遗留问题。
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